
第八次全国图书馆学期刊工作会议纪要

　　第八次全国图书馆学期刊工作会议于 2000 年 5

月 24 日～26 日在福建省文化名城泉州市召开。来

自全国各地的 35 家图书馆学期刊的 40 多名代表参

加了会议。福建省文化厅正厅级巡视员庄晏成 ,福建

省图书馆馆长、福建省图书馆学会理事长郑一仙 ,泉

州市文化局局长庄顺能、副局长陈炳坤 ,泉州市图书

馆馆长许兆恺等领导出席会议并讲话。中国图书馆

学会副理事长、国家图书馆副馆长孙蓓欣寄来了书面

发言。

此次会议是在我国图书馆事业面临进一步深化

改革、图书馆事业处于高新技术环境、专业期刊面对

着新挑战的形势下召开的。会议的目的和任务是 :总

结成绩 ,交流经验 ,研讨问题并提出解决办法 ,不断提

高期刊质量以适应事业发展的需要。

会议采取大会重点交流发言和分组讨论相结合

的方式 ,对各刊近两年来工作中取得的成绩和经验作

了交流 ,并就如何面对当前图书馆事业在新技术环境

下发展的需要 ,改善和提高刊物质量的问题 ;如何面

对市场 ,搞好经营 ,求生存 ,求发展的问题 ,以及关于

刊物扩版、改版、上网等具体业务问题进行了研讨 ,提

出了一些应对措施。通过交流 ,各刊对在新时期如何

正确把握刊物定位 ,如何进一步提高刊物质量等问题

有了更深刻的认识。特别是《图书情报工作》等期刊

关于搞活经营的经验介绍 ,对代表们的触动很大。大

家一致认为 ,在市场经济面前 ,各刊应根据自身情况 ,

开拓思路 ,创造和争取自身发展的条件。大家还提

出 ,应当进一步发挥学会编译出版委员会及其图书馆

学期刊编辑专业委员会的作用 ,要力争多干实事 ,多

开展活动 ,加强同多方面的联系 ,为办好专业期刊做

更多的工作。

全体代表对福建省图书馆、泉州市图书馆对会议

给予的大力支持和周到服务非常满意 ,深表感谢。

会议达到了预期目的 ,取得了圆满成功。

2000 年 5 月 26 日福建泉州

(上接第 42 页)保持在较高水平 ,才能得到广大图书馆用户

的欢迎 ,图书大厦才能越来越多地、越来越广泛地增加图书

馆团体客户 ,两家企业也才能不断地长期合作 ,共同发展。

为保证质量 ,首要决定因素在于人员素质 ,尤其像制作

书目数据这样的工作 ,制作人员必须具备专门业务知识 ,诸

如掌握机读目录格式和文献分类与文献主题标引方法等。

除此之外 ,他们还应当具有广泛的学科知识和丰富的书目数

据工作经验。丹诚公司和图书大厦为提高工作人员素质 ,从

一开始就十分重视对在职人员进行培训 ;并且注意不断地从

社会上吸收对制作书目数据具有丰富经验的专门人才 ,实行

审校人员把关制 ,保证制作质量。

就现代图书馆收藏文献品种及利用各种文献开展服务

工作而言 ,早已不仅局限于传统的图书。本文前面论述的书

目数据工作大都是针对目前我国出版的各类中文图书。一

般来说 ,它在各类图书馆入藏品中占有相当大的比重 (声像

资料馆和某些专业情报部门文献馆等除外) 。但是 ,不管如

何说 ,它总是囊括不了图书馆的所有入藏文献。因此 ,只搞

好中文图书书目数据还不够 ,还必须通过一些有条件的部门

和单位将公开出版的非书资料、期刊论文 ,以及进口外文文

献等书目数据的统一编制工作抓起来 ,才能从不同文献类型

方面满足各级、各类图书馆的需求。鉴于这些出版物的发行

优势不在图书大厦 ,其有关业务仅只依靠丹诚公司和图书大

厦合作开发是困难的。令人欣喜的是 ,目前这些业务也已经

受到了某些企业的关注 ,其中有些已经开始运作 ,并且取得

了成绩。

安鸿书　国家图书馆研究员 ,《中图法》第三、四、五届编

委兼副主编 ,1999 年退休。现受聘北京丹诚软件有限责任

公司 ,任书目数据质量总监。
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